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□本报记者 丁捷 见习记者 张淑芬

从本周起，二环东路高架桥山大北路下桥匝道拥堵问题将有望缓解。近日，为了解决
堵车问题，历城区交警部门对二环东路山大北路路口由北往南的机动车道进行“瘦身”，
挤出了一条新的机动车道，BRT 护栏和水泥墩也取消了。

堵车时桥上能排几百米长龙

政协委员曾建议增加上下匝道

最近，有不少市民通过历城区交警大队大队长热线
反映，从二环东路与山大北路交叉口处驶下二环东路高
架桥时，经常遭遇严重堵车。

从零点立交桥驶上二环东路高架桥，或者从北园高
架桥转到二环东路高架桥后，继续往南行驶遇到的第一
个下桥匝道就是在山大北路东口的下桥匝道。很多私家
车主对上下班高峰时这里严重的堵车印象很深。

特别是晚高峰，车流量很大，车辆压车能压到北园
高架，有时桥上能排成几百米的长龙。市民张先生说，自
己家就在这个路口附近，“但每次回家经过这个路口，都
要走 20 多分钟。”而市民李先生说，有一次自己从这个
路口下来，准备左拐驶上华龙路，竟然用了 35 分钟。遇
到节假日，堵车就更严重了。

济南公交恒通公司一公司爱心车队队长何华友说，
为了避开这个路口，在上下班高峰时他宁愿到前面的和
平路下桥匝道下车，再返回一段路，也不想在这里排队
等车。

济南市政协委员程国华在一份提案中曾经介绍，无
论是想去花园路、华龙路、山大北路和山大南路，还是去
工业南路、解放路、解放东路，都只能从山大北路路口这
一个匝道下桥，山大北路与二环东路交接的路口根本无
力承受如此大的车流量。

据了解，二环东路高架桥自从 2009 年建成后不久，
在山大北路下桥匝道就出现了堵车问题。有人曾建议增
加二环东路高架桥的上下桥匝道。对此，济南市公安局
去年在回复程国华委员的提案中说，从实施部门上来
讲，增加上下桥匝道涉及规划、建设、市政、交通及区政
府等部门；从实施内容上讲，涉及资金、拆迁及高架桥结
构等因素，而且需对增设的可行性、实际需求及具体点
位等进行进一步论证。

五条机动车道变成了六条条

车道“瘦身”，缩窄到 2 米多

为了解决拥堵的问题，历城区交警大队最近采取了
一个比较新鲜的办法：在二环东路高架桥山大北路下桥
匝道路口，由原来的五车道变为六车道。历城区交警大
队交通科科长林松向记者介绍，原来驶下匝道后，由北
往南的车道有3米多宽的，有2米多宽的，现在统一改成2
米多的。虽然改道后的道路窄了点，但通车是没有问题
的。

林松说，原来两个左转车道内夹了一个直行车道，
很多车辆因无法左拐而耗费大量时间，改道后将两个左
转车道合在一起，直行车道移至西侧。同时，在桥下出口
处去掉了 BRT 护栏，并在其旁边增添了一个直行车道。

原先是从东往西分为 BRT 车道、左转、直行、左转、
直行，共五个车道。改后车道从东往西为：BRT 车道、直
行、左转、左转、直行、直行，共六个车道。

林松介绍，下桥匝道上的车道由原来的单行直行车
道，换为双车道，同时，西面车道可右拐，东面车道可左
拐。这样桥上的车道与桥下车道正好互为一体，相互配合，
有效缓解了交通拥堵。历城区交警大队大队长韩军庆告诉
记者，调整后，下桥的车辆不仅多了一排直行车道，而且避

免了以往直行车辆和左转车辆交叉造成的通行不畅。如果试行行一段
时间效果不错，他们将对这个路口的南口进行同样的改造。

“现在确实好一点了，不太堵的时候等一个信号灯就可以过
去了。”4 日下午，记者随机采访了 3 名司机，他们都支持这种改
道。

BRT 护栏也撤掉了
快速公交担心营运受影响

4 日，记者在二环东路和山大北路交叉口下桥
匝道看到，五个车道变为六个车道后，原先设置的
BRT 护栏和隔离墩也撤掉了五六十米长，BRT 车
道失去了保护。

在 BRT 车道旁边仍能清晰看到隔离墩在路面
上留下的印痕。从印痕来看，BRT 车道的宽度比原先
要窄三四十厘米。BRT 车道几乎刚能容下一辆 BRT
公交车，当快速公交车和其他车辆一起在路口等待
红绿灯时，快速公交车的车轮距离新画的车道分界
线只有 10 厘米，看起来有点拥挤。

济南快速公交二队工作人员表示，这个交叉
口在上下班高峰期间堵车比较严重，取消了 BRT
护栏后，她担心有私家车在高峰时段驶入 BRT 车
道，对快速公交的营运造成影响。

历城区交警大队交通科值班人员介绍，这个路口
一直是一个“堵点”，两三天前，交警部门把五个车道变
为六个车道。目前这种变动只是处于调试阶段，看看这
种办法能否缓解交通压力、适应现在的车流量状况。他
称 BRT 护栏只是暂时取消，将来还要安上。

机动车道瘦身

或成为治堵“良方”
像二环东路山大北路交叉口，通过给机动车道

“瘦身”挤出一条新的机动车道，在经十路也刚刚尝试
过。出租车司机何华友说，最近在经十路和舜耕路路
口，由西往东也通过重新画线多出一条车道。

经十路舜耕路路口一名交通协管员说，经十
路舜耕路交叉口以西，经十路上由西向东行驶的
这个路口以前有六个车道，大约一个月前重新进
行了画线，增加到了七个车道。“我觉得这种办法
很人性化、很科学，原先高峰时在这个路口要等 3
个信号灯，现在只用等 2 个了。”何华友说。

机动车道“瘦身”或成为解决交通拥堵的办
法？山东交通学院交通与物流工程系主任姜华平
说，机动车道改道的办法是可以利用的，“机动车
道最低宽度为 2 . 75 米，只要不窄于这个宽度，车
辆正常行驶没有问题。”姜华平表示，这种改道措
施也是迫不得已而为之，随着车辆增多，道路交通
压力越来越大，周边建筑又不能随便拆除，只能通
过改道进行疏解。但是这种措施要因地制宜，具体
问题具体分析，不能一概而论。

对于为增加车道而撤掉 BRT 护栏一事，姜华平
说现在大家的交通意识都提高了，护栏完全可以取
消，“我记得历山路有一段 BRT 车道也没有护栏。”

二二环环东东路路五五条条车车道道变变为为六六条条车车道道。。（（丁丁捷捷 摄摄））

二二环环东东路路高高架架桥桥山山大大北北路路由由北北向向南南下下口口由由原原先先一一条条车车
道道改改为为两两条条。。 （（张张中中 摄摄））

二二环环东东路路高高架架桥桥山山大大北北路路由由北北向向南南下下口口由由原原先先一一条条车车
道道改改为为两两条条，，右右转转和和直直行行车车辆辆各各行行其其道道。。((张张中中 摄摄))

经经十十路路舜舜耕耕路路路路口口，，六六条条车车道道也也增增加加到到了了七七条条。。（（丁丁捷捷 摄摄））
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